



Une association SPV

# Avep'1fo

n°10 – Mars 2024

## L'AVEP1

ASSOCIATION VAUDOISE DES ENSEIGNANT-E-S DU CYCLE PRIMAIRE 1  
SPV, Chemin des Allinges 2, 1006 Lausanne

Vous convie à son Assemblée Générale  
le mercredi 20 mars 2024,  
de 14h15 à 17h15

à la salle de projection du collège Arnold Reymond à Pully<sup>1</sup>,  
ainsi qu'à l'apéritif qui suivra.

1. Message de la Présidente
2. Messages des invité.e.s
3. Approbation du procès-verbal de l'AG 2023 <http://avep1.spv-vd.ch/#/ag>
4. Approbation du rapport d'activités 2023-2024
5. Rapport de la caissière et des vérificatrices des comptes
6. Démissions au comité
7. Élections au comité
8. Élections des délégué.e.s à l'AD SPV
9. Message de la SPV
10. Dernières nouvelles
11. Divers

Les propositions individuelles peuvent être envoyées jusqu'au vendredi 8 mars 2024 à Gaëlle Gilliéron : [avep1@spv-vd.ch](mailto:avep1@spv-vd.ch)

Conférence sur les Octofun présentée par Nadine Roh

**VENEZ NOMBREUSES ET NOMBREUX À NOTRE AG !**

non-membres également bienvenu.e.s

---

<sup>1</sup> Plan d'accès en quatrième de couverture

# Rapport d'activités de l'AVEP1 AVRIL 2023 - MARS 2024

## NOTRE COMITÉ

Comme chaque année, notre comité n'a pas chômé. Les vives discussions qui ont eu lieu lors de nos différentes séances de comité nous ont permis de nous lancer dans de nouvelles batailles. La question de la transition préscolaire et de la rentrée continue à alimenter nos discussions. Les remplacements des AI, l'écriture en 1-2P, les cahiers pour le cycle 1, le sport au cycle 1, les diverses formations pour les nouveaux moyens d'enseignement, le référentiel des langues secondes pour le CIF ainsi que d'autres thématiques nous ont bien occupées cette année. Nous cherchons toujours à traiter des problématiques liées aux 1-2P comme aux 3-4P. Nous avons assisté à plusieurs rencontres d'autres associations. Nous sommes en lien avec le comité cantonal de la SPV qui sollicite notre avis sur certains dossiers. Nous avons d'ailleurs participé à la conférence élargie des présidents organisée par le comité cantonal qui a traité des 10 mesures pour une école de qualité. Nous avons tenu à vous informer au mieux de notre travail par le biais de nos newsletters ou d'articles dans le journal « Majuscules » de la SPV et, tout récemment, en ouvrant une page Instagram.

Nous sommes également continuellement à la recherche de nouvelles activités pour nos membres telles que des formations, conférences ou apéritifs.

Cette année, le comité s'est étoffé ! Nous avons retrouvé Lucie Kemmling après son congé maternité passé auprès de sa petite Amélie. Nous avons également accueilli une nouvelle recrue. Il s'agit de Line Jeannot, enseignante 1-2P à Ecublens. Lucie Hercod (ancienne présidente de l'AVEP1) a également fait son grand retour après cinq années de pause. Toutes les deux présenteront leur candidature officielle lors de la prochaine Assemblée Générale. Nous tenons à féliciter Galia Vullo pour la naissance de son petit Calio en septembre dernier.

Qui dit arrivée dit également départ... C'est avec un gros pincement au coeur que nos deux membres les plus anciennes vont nous quitter à la fin de l'Assemblée Générale. Notre présidente de longue date, Gaëlle Gilliéron ainsi que Lucie Kemmling, son acolyte, ont toutes deux choisi de se consacrer entièrement à leur rôle au sein du comité cantonal de la SPV et ainsi quitter le comité de l'AVEP1.

Notre comité compte actuellement six membres mais nous ne serons plus que cinq en mars prochain. Pour que notre association puisse continuer à représenter toutes et tous les enseignant.e.s du premier cycle primaire ainsi que toutes les régions du canton, notre comité a toujours besoin de nouvelles et nouveaux membres.

Alors si vous êtes intéressé.e.s à nous rejoindre, contactez-nous : [avep1@spv-  
vd.ch](mailto:avep1@spv-<br/>vd.ch)

## UNE ANNÉE AVEC L'AVEP1

### • Retour de l'AG 2023

Notre traditionnelle Assemblée Générale s'est tenue comme à son habitude en mars dernier à Pully. Nous avons pu compter sur la présence d'une trentaine de membres qui ont suivi les parties statutaires ainsi que la conférence d'après assemblée.

C'est, cette année-là, Anne Clerc-Georgy, professeure à la HEPL qui est venue nous parler de l'importance du jeu de faire semblant dans les classes 1-2P mais également en 3-4P.

L'apéritif a ensuite ravi nos papilles et a permis aux membres de partager un chouette moment en toute convivialité.

Vous pouvez retrouver le PV de cette assemblée ainsi que la présentation de la conférence sur notre site internet : [https://avep1.spv-  
vd.ch](https://avep1.spv-<br/>vd.ch)

### • AVE'Péro 2023

C'est avec une participation mitigée qu'a eu lieu le premier AVE'Péro en mai de l'année dernière. L'ambiance et les cocktails étaient là afin d'accueillir les membres pour un moment convivial et riche de rencontres et de discussions ; une réussite pour le comité malgré le peu de participant.e.s. Une nouvelle édition 2024, quelque peu remaniée, est en cours de préparation, pour essayer de toucher plus de monde ! Des précisions vous seront transmises lors de notre Assemblée Générale.

### • Suivi de notre résolution 2022

Pour donner suite à notre résolution "Transition préscolaire - scolaire : pour un meilleur accompagnement des élèves dans leur entrée à l'école" nous vous informions que le comité avait rencontré le chef du département, Monsieur Borloz, en mars 2023. Même si la discussion fut constructive sur le moment, aucun retour ni acte concret n'a été proposé par le précité. Une relance par courrier lui a été envoyée en juillet, puis une seconde en décembre, pour laquelle nous avons reçu un accusé de réception. Nous sommes toujours en attente d'une réponse. Le comité ne lâche pas le morceau et continuera de manifester son envie de collaboration avec le département.

## • Formation « école en forêt »

Suite au grand succès de l'édition 2022-23, un nouveau groupe suit la même formation cette année.

Tout comme l'an passé, celle-ci se déroule sur deux journées, la première a eu lieu cet automne.

Les participantes se sont rendues au canapé forestier de Pailly. La journée a été rythmée par des échanges enrichissants, des partages de pratiques ainsi que de nombreuses pistes afin de tenir compte du PER et du programme lors de nos sorties avec les élèves. La deuxième journée se déroulera ce printemps afin de vivre et découvrir de nouvelles activités d'école en forêt.

## • Consultations

L'AVESAC (association vaudoise des enseignant.e.s en structures d'accueil) a consulté l'AVEP1 sur la création d'un référentiel FLS (français langue seconde). En effet, la Direction Pédagogique planche sur la rédaction d'un plan d'études FLS compatible avec le PER. Au sein du comité, nous avons relu ce document et nous leur avons fait part de nos remarques.

L'AVEP1 a également été consultée sur une possible refonte des cahiers scolaires. Fondamentalement, nous avons demandé à ce qu'il n'y ait pas de suppression de cahiers, car chacun.e fonctionne différemment dans sa classe. Nous avons toutefois précisé :

- qu'un code couleur plus clair et distinct serait utile pour les couvertures ;
- que les numéros sur les couvertures devraient être plus cohérents ;
- que les distractions devraient être évitées sur les couvertures ;
- que la consultation sur STOCKEO devrait être plus visible (intérieur des cahiers) ;
- que le nombre de pages dans chaque cahier devrait être le même ;
- que le quadrillage du cahier n°01A devrait être retiré.

## • Globlivres

Nous avons été informées que Globlivres (bibliothèque interculturelle de Renens) peut livrer aux établissements vaudois des ouvrages dans différentes langues afin de promouvoir la lecture pour nos élèves allophones. Nous vous recommandons de vous renseigner auprès de vos bibliothécaires scolaires.

## • Conférence des président.e.s élargie

Le 11 octobre 2023, deux membres du comité ainsi que la présidente ont participé à la conférence des président.e.s élargie. Chaque association de la

SPV était représentée par son ou sa président.e ainsi qu'un ou deux membre(s) de leur comité.

Durant cet après-midi-là, nous avons travaillé sur le document "les 10 mesures pour une école de qualité" de la SPV (2018). Nous avons analysé ces 10 mesures et chaque participant.e a pu faire des commentaires pour compléter ou modifier celles-ci. Cela nous a permis de voir ce qui avait déjà évolué dans l'école vaudoise et ce qu'il reste à faire.

Les mises à jour de ces mesures seront votées à l'Assemblée des Délégué.e.s de la SPV de 2024.

### • Compte Instagram

Afin de vous tenir informé.e.s de nos différentes activités tout au long de l'année, nous avons ouvert une page Instagram. Abonnez-vous pour ne rien rater ! N'hésitez pas non plus à en parler à vos collègues en transmettant le nom de notre compte : [avep\\_1](#)

### • Courrier concernant l'enseignement de l'écriture au cycle 1

Avec l'introduction des nouveaux moyens de français en 1-2P et la formation organisée pour accompagner les collègues dans cette méthode, plusieurs retours nous sont parvenus quant à l'enseignement du geste de l'écriture. En effet, que ce soit en concertations dans les établissements ou lors des moments de formations, les débats ont été houleux. Les informations reçues dans les formations ne sont pas les mêmes selon les formateurs, et peuvent même être contradictoires. Nous avons donc décidé, en décembre dernier, d'écrire un courrier à la HEP et à la DP afin de relayer les questionnements et problématiques du terrain. Dans cette lettre, nous avons évoqué la difficulté d'harmonisation des pratiques au sein des collègues. En effet, certain.e.s commencent par les lettres capitales en 1P, puis en scripte en 2P et en cursive en 3P et d'autres passent en cursive dès la 2P. Des collègues de 3P écrivent également en scripte pendant plusieurs semaines, voire plusieurs mois, avant d'introduire l'écriture cursive. Nous avons aussi relevé que dans les indications pédagogiques du Plan d'Études Romand, il est indiqué de « Commencer par l'écriture scripte puis passer progressivement à l'écriture liée afin de favoriser l'apprentissage de la lecture et de l'écriture. » Or, ce n'est plus ce qui s'enseigne à la HEP, où il n'y a plus de passage par l'écriture scripte et c'est cette information qui a fait réagir vivement.

Très rapidement, nous avons reçu une réponse de la HEP qui nous informe qu'une nouvelle circulaire, rédigée en collaboration avec la DGEO, sera diffusée

bientôt pour clarifier la situation autour de l'enseignement du geste de l'écriture. Au moment où nous rédigeons ces lignes, nous attendons encore une réponse du département.

## PETIT COUP DE GUEULE DE L'AVEP1

Déjà l'année dernière, nous déplorions la qualité de la formation proposée aux collègues lors de l'introduction du nouveau moyen de mathématiques. Cette année, c'est au tour de celle des MER de français en 1-2P. A nouveau, celle-ci ne semble pas avoir répondu aux besoins du terrain. Les collègues attendaient de se plonger concrètement dans le matériel, dans la plateforme et dans ce qui est nouveau (les parcours). L'impression d'être infantilisé.e.s et de perdre son temps s'est beaucoup fait ressentir. Nous sommes des professionnel.le.s de l'enseignement et nous n'avons pas besoin que l'on nous rappelle comment faire notre métier en nous montrant comment enseigner le graphisme ou le vocabulaire avec nos élèves, ou que l'on nous explique ce qu'est l'écriture émergente. Les formateurs et formatrices, qui sont également nos collègues, se retrouvent dans une situation inconfortable. Ils sont mis en première ligne des critiques alors qu'ils ne font que ce que la HEP leur a demandé de faire. Le nombre de séances a été jugé également trop conséquent, et une sensation de remplissage de celles-ci a été relevée. Le moyen est certes riche et il y a une quantité impressionnante d'activités recensées mais la plupart sont déjà connues des enseignant.e.s.

Aux collègues des futurs 3P, nous attendons vos retours !

## PARTICIPATIONS DE L'AVEP1

Un membre du comité a participé au groupe de réflexion thématique « éducation physique et sportive, sport scolaire et parascolaire ». Ce groupe composé de 16 personnes en lien avec le sport avait pour but de relayer les besoins du terrain et ainsi réfléchir à des mesures liées à la politique cantonale du sport vaudois. Les trois thématiques principales qui ont été retenues par le groupe traitent du manque de salles de sport, des animations pédagogiques et des subventions pour les camps sportifs.

Dans un autre registre, plusieurs membres du comité ont porté les drapeaux de la SPV aux diverses manifestations liées à l'indexation des salaires. Elles ont aussi participé à la manifestation de la grève des femmes du 14 juin à Lausanne.

## CONFÉRENCE

A la fin de notre Assemblée Générale du 20 mars 2024, nous aurons la chance d'accueillir Mme Nadine Roh, responsable suisse des Octofun, enseignante primaire et praticienne formatrice, qui viendra nous présenter ces charmantes boules colorées ! Vous les connaissez ? Non ? Et pourtant, ils sont en chacun de nous. Il s'agit de huit boules d'énergie, qui représentent chacune une intelligence différente, mais complémentaire aux autres. Tout le monde possède les huit Octofun en lui (Bodyfun : l'intelligence corporelle-kinesthésique, Mélofun : l'intelligence musicale-rythmique, Funégo : l'intelligence intrapersonnelle, Multifun : l'intelligence interpersonnelle, Alphafun : l'intelligence verbale-linguistique, 3Dfun : l'intelligence visuelle-spatiale, Mathifun : l'intelligence logique-mathématique, Vitafun : l'intelligence naturaliste). Cette démarche ludique permet à chaque élève d'exploiter son potentiel.

## PLAN D'ACCES



COLLÈGE ARNOLD REYMOND, CH. DU FAU-BLANC 15, 1009 PULLY

- avec le bus 9 arrêt Clergère,
- avec le bus 4 arrêt Pully-Gare,
- avec le bus 25 arrêt Pully-Gare qui relie la station de métro Délices,
- par le train gare de Pully-Centre et gare de Pully-Nord.
- Parking de Pully-Centre qui se situe sous le centre commercial de la gare.